

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

✓ SUBSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

✓ APARECE LOS VIERNES

✓ REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

✓ La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

1.º DE MAYO DE 1900

Trabajadores:

El hermoso movimiento obrero que existe hoy en nuestro país debe revelarse de un modo grande y solemne el próximo 1.º de mayo.

Jamás se ha presentado ocasión mejor para que dejemos ese día las herramientas y le consagremos por entero á reclamar la legislación protectora del trabajo, á afirmar la unión con todos los obreros del mundo, á condenar las odiosas guerras que el capitalismo engendra, á despertar en nuestra clase la voluntad y la energía y á robustecer los fraternales lazos entre cuantos sufren el yugo capitalista.

La clase dominante se ha hecho cargo de que la clase obrera tiene hoy más vigor que ayer, y es seguro que no opondrá la resistencia que ha opuesto otros años á que hagamos fiesta el 1.º de mayo.

Démonos, prisa, pues, á organizar los actos en que demostremos nuestra fuerza, nuestra conciencia y nuestra tenacidad; hagamos que en la próxima Fiesta del Trabajo tomen parte, no sólo los obreros de los talleres, de las obras, de las fábricas y de las minas, sino los esclavos del terruño, los trabajadores del campo; preparemos nuestra movilización de tal modo, que por su seriedad, su grandeza y su elevadísimo significado gane las simpatías de todos los hombres justos y de cuantos sienten amor por sus semejantes, y cause honda impresión de temor y desaliento profundo en los que avasallan y explotan á la inmensa masa productora.

¡Animo, trabajadores! A preparar bien la revista del ejército obrero; á patentizar la unión y la comunidad de aspiraciones de los proletarios; á poner de relieve ante el mundo el poder de los elementos que han de extirpar de él todo lo que impide á los hombres ser hermanos y vivir felices.

¡Viva el 1.º de mayo!

¡Viva la legislación protectora del trabajo!

¡Viva la unión de todos los oprimidos!

LA SEMANA BURGUESA

El Sr. Muro ha dado en el Congreso otro golpe á lo de las cuentas de nuestra embajada en Londres cuando desempeñaba aquel cargo el conde de Casa Valencia.

Pero las cuentas no parecen.

Ni el mobiliario de la embajada tampoco. Lo cual «no empee» para que ministros y embajadores sean unos caballeros. Y amantes de la moralidad.

Para verdades... Romero Robledo.

Ahora se ha dedicado á ajustar las cuentas á nuestro brillante, etc., etc. Ejército, y le dispara piropos como éste:

Raro será quien no conozca á un militar que ha ido á Cuba y Filipinas y volvió con cruces y empleos, sin haberse encontrado ni una vez delante del enemigo. Estos han sido los amigos, pamiagnados y protegidos de los generales, que han creado en el Ejército un germen de descontento y de indisciplina, por ver que ha desaparecido del Ejército el espíritu de justicia.

Se ha faltado á la ley en casi todas las recompensas y se ha hecho lo que en ningún país. Pero á la ley se falta en todo, pues ella prohíbe que se permuten recompensas, y se hace todos los días como cosa corriente, convirtiendo el Ministerio de la Guerra en un *bureau* ó agencia de cambios.

Y en la misma sesión dijo:

Aquí sólo se habla de los oficiales, sin que nadie se acuerde de los soldados, más dignos de consideración por lo mismo que éstos pagan un duro tributo y aquéllos siguen una carrera.

No hubieran dicho más los socialistas; de modo que ponemos el *visto bueno* y pasamos á otro asunto.

Al que madruga...

El Ayuntamiento de San Sebastián ha ultimado ya el programa de festejos para la próxima estación veraniega.

Que será deliciosa para los que puedan ir á la capital de Guipúzcoa á derrochar el producto del trabajo ajeno.

Mientras de paso hacen su agosto los capitalistas donostiarras.

Y los obreros ven con inmensa satisfacción elevarse hasta las nubes los precios de los comestibles y de las habitaciones.

Sin que les acompañen en su ascensión los salarios.

La Prensa está indignada porque el Gobierno ha negado el permiso para celebrar las manifestaciones en la vía pública que proyectaba la Unión Nacional.

Lo cual nos parece muy justo, porque con ello da pruebas de ser amante de las libertades.

Y de paso subsana el error «involuntario» en que incurre anualmente al no protestar cuando se prohíbe á los obreros hacer lo mismo el 1.º de mayo.

Porque no podemos creer que la Prensa se acuerde sólo de la etiqueta democrática que lleva cuando se trata de negar un derecho á los tenderos.

A menos que suponga que los derechos políticos sólo se han consignado en las leyes para que los practique la clase media.

Que todo podía ser.

Ustedes no ignorarán que el gamacismo «surgió» de una disidencia producida por el ilustre triguero en el partido liberal.

Y que D. Germán arengó á sus huestes levantando la bandera ó el pendón de la moralidad.

Que es el mismo pendón ó la misma bandera que tiempo atrás había levantado Silvela enfrente del monstruo.

Porque aquí ya es sabido que todos los que quieren ser cabeza de ratón toman á aquella señora por la Dulcinea de su pensamiento.

Pero todo esto ¿á cuento de qué viene?, dirán ustedes.

Un poco de paciencia, que no conviene «precipitar los acontecimientos».

Verán ustedes: discutíanse en el Congreso las actas de Badajoz, en cuyas elecciones aparecía ahogado un candidato gamacista, y los de este grupo presentaron un montón de enmiendas con el sano propósito de que las referidas actas no pasasen. Y no pasaban.

Pero de pronto, los gamacistas retiran todas las enmiendas, y las actas de Badajoz pasaron como la seda.

¿Explicación del fenómeno? La siguiente:

«El marqués de Jerez (el candidato de Don Germán derrotado en Badajoz) será elegido senador en una de las primeras vacantes que ocurran.»

¿Y la moralidad que D. Germán escribió en el consabido pendón?

Ya se encargará de explicarla *El Español* en los mazacotes que dedica á convencernos de que esto está podrido.

El cura Sarmiento ha estrenado en Valencia un drama; al menos así le llaman los telegramas de Mencheta, aunque otros juran y perjuran que es un esperpento.

Pero, en fin, drama ó sainete, lo cierto es que el engendro «ha dado golpe».

Como que en él se pone á los jesuitas de chapa de dómine.

Y con tan plausible motivo, los librepen-sadores están locos de contento con *Gil Blas*

de Santallana, que la noche del estreno gritó todo emocionado: ¡Viva la Virgen de los Desamparados!

Con lo que acabó de dar la castaña á sus admiradores.

Porque combatir el jesuitismo y defender la religión es andarse por las ramas.

Y hacer un viaje para el que no hacían falta alforjas.

Allá va esta noticia, sin quitar ni poner coma:

Nos escriben de Burgos que el contratista de los talleres del penal ha ido rebajando tanto la mano de obra, que los presos se han visto en la necesidad de abandonar el trabajo, merced á lo cual se hallan ociosos más de 600 reclusos, que antes se dedicaban á diversas útiles tareas durante el tiempo de su condena.

Aparte de que no sabemos en qué razones de orden moral puede apoyarse el Estado para tolerar la explotación de los obreros á quienes priva de libertad, la conducta de ese contratista es más execrable que la de los que explotan inicualemente á los trabajadores llamados libres.

Y le hace merecedor de ocupar una plaza en el campo de sus fechorías.

Por la Prensa hemos tenido noticia de la existencia de una nueva institución que se titula Asilos del Trabajo.

Es decir, de los Asilos no sabemos nada, ni de los talleres que se van á montar un día de estos tampoco, pero sabemos que hay un Consejo Supremo Consultivo que mete miedo.

Y por algo se empieza.

¡Ah! También se dice que tan portentosa creación pretende modestamente resolver el problema social.

Lo cual nos basta.

Para saber que podemos contar con otro San Bernardino.

Doña Soledad hace como que contesta al artículo que, en réplica á uno suyo, publicamos en nuestro penúltimo número.

Y como siempre que se ve metida en un mal paso, acude á distingos y á salviedades que hubiera sido más cuerdo hacerlas al principio.

Añadiendo de paso, para que no se olvide, que nosotros halagamos á los obreros madrileños para que nos nombren diputados.

Sin caer en la cuenta—¡infelice!—de que podemos devolverle el argumento diciendo que ella los insulta porque no responden á su propaganda anárquica con gotas.

Pero las nuevas razones que doña Soledad aduce en su contraréplica merecen más espacio, que dedicaremos en nuestro próximo número.

Sirvan, pues, estas líneas de acuse de recibo.

Por venir en apoyo de lo que afirmábamos la semana anterior, deshaciendo una de las infinitas falsedades de *La Revista Blanca*, publicamos aquí las siguientes líneas, que hemos recibido de un pueblo de Cataluña:

«Ha hecho la casualidad que caiga en mis manos el núm. 45 de *La Revista Blanca* (suplemento), donde he leído con extrañeza, en una sección que titula «De todo y de todas partes» lo siguiente:

«Aquí todos sabemos que hay una potente Federación Textil, organizada recientemente por obreros pertenecientes á todos los partidos menos al Socialista demócrata.»

»Para que se vea la verdad que encierra lo copiado, diré que los organizadores de la Federación Textil han sido, en primer término, los socialistas demócratas, hombres que han dedicado y dedican todos sus esfuerzos á procurar la unión de los trabajadores, como lo saben los obreros de esta localidad.

»Haré constar, además, que tanto en la Federación Textil, como en su Comité, hay hombres de todos los partidos, y acaso los haya en mayor número de los que están iden-

tificados con el partido del que *Revista Blanca* se ocupa tan ligeramente.

»Sepa dicho periódico que á los obreros de la Federación Textil no les guía otro pensamiento que el de la unión y solamente la unión para crear una fuerza potente con que librar de la esclavitud á millares de obreros que ni siquiera pueden comer, y que luchan y lucharán en la forma más conveniente para los intereses del trabajo, no la que aconseja constantemente *Revista Blanca*.—FRANCISCO FONS Y GAYA.»

Ahora podrá convencerse el semanario anarquista de cuánta verdad encierra aquel refrán que dice que antes se coge á un embustero que á un cojo.

BURGUESES Y OBREROS

Dado el distinto medio en que viven los burgueses y los obreros, están á mayor altura éstos que aquéllos en lo que toca á defender sus intereses y á mostrar previsión.

¿Qué han hecho los partidos defensores de la clase patronal después del terrible golpe que han hecho sufrir á la nación española con las guerras de Cuba, Filipinas y los Estados Unidos? ¿Han adquirido más cautela y más sentido de la realidad? ¿Han reformado la pésima administración que teníamos? ¿Han reducido los enormes presupuestos de Guerra, de Marina y de Gracia y Justicia? ¿Han adoptado alguna medida de importancia para favorecer el desarrollo de la mucha riqueza que nuestro país encierra? No, nada de eso han hecho.

Salvo el impuesto sobre la renta que han creado, todo lo demás lo dejan como antes estaba, habiéndose cuidado tan sólo de los intereses de grupo, de complacer á las grandes empresas capitalistas, de no disgustar á los caciques y de conservar el Poder unos y ponerse en disposición de tomarle otros.

Tan ciegos han estado, que han cometido la inmensa torpeza de mostrarse, no ya desdefiosos, sino agresivos con el considerable número de pequeños y medianos burgueses, que, con poco ó mucho acierto, les pidieron que abandonasen los antiguos derroteros y entraran por caminos de más respeto y más consideración hacia los que constituyen un importante factor de la clase dominante.

De ese modo han procedido los elementos políticos que hoy gobiernan y dirigen los destinos de nuestro pueblo.

No más avisados ni perpicaces se han mostrado los elementos burgueses comerciales, industriales y agrícolas.

En vez de conocer la mucha culpa que les alcanza por los desastres experimentados y por el decaimiento de las fuerzas productoras y de constituir una fuerte colectividad, que, por su vigor y su energía, obligase á los elementos políticos á modificar profundamente la administración y á prestar especial cuidado al desarrollo de la riqueza, han pretendido aparecer limpios de toda responsabilidad, echando la culpa solamente sobre aquéllos, se han abrogado la representación de todo el país, que no tienen, hanse convertido en partido político, y, más vocingleros que enérgicos lo que ahorran en acción, gástanlo en discursos y manifiestos.

¡Cuán distinto ha sido el proceder de los trabajadores! Reconociendo que á su miseria y á su abatimiento deben todas las infamias, todas las injusticias y todos los horrores cometidos con ellos por patronos y gobernantes, han proclamado, sí, muy alto su irresponsabilidad en las desdichas que han afligido á todo el país, y principalmente á ellos, pero se han puesto inmediatamente á trabajar para unirse, para mejorar su estado y para adquirir la mayor suma de capacidad.

Y véseles hoy constituir Sociedades, obtener, por su unión, modestos beneficios en las condiciones del trabajo y acudir á todas partes donde pueden adquirir alguna enseñanza.

Pero aunque esta actividad vale mucho, no es ella lo que más vale; lo que da verdadero valor á la campaña que vienen reali-

zando los obreros es el excelente criterio que les sirve de guía.

La mayor parte, si no todos los que acuden a la organización, saben que la obra de su mejoramiento, de su cultura y de su redención no puede realizarse en corto plazo, que ofrece dificultades y que los obreros y solamente los obreros son los que han de darla cima.

Y el saber esto y trabajar por ella acusa una fe, una voluntad y una perseverancia tan grandes, que no pueden menos de causar admiración y de hacer comprender a cuantos las conozcan que hombres de tales condiciones tienen necesariamente que llegar adonde se hayan propuesto.

Véase si andamos equivocados al decir que los trabajadores, dado su nivel intelectual y las energías de que hoy son capaces, se hallan a mayor altura en la defensa y el conocimiento de sus intereses que la clase patronal y los políticos que la representan.

A los obreros catalanes.

El catalanismo está de moda, y con sus mítins y sus manifestaciones llama la atención pública, distrayendo, por desgracia, a no pocos obreros, que parece mentra presen oídos a quienes obran reaccionariamente, hacen la causa de los ultramontanos y, por lo tanto, son enemigos de la clase trabajadora.

¿Qué puede esperar el proletario del catalanismo? Nada. ¿Qué programa beneficioso a esta clase ha expuesto en los numerosos mítins que ha celebrado? Ninguno. La clase trabajadora, tanto si está bajo el Poder central, como bajo el regional, tal como lo quieren los catalanistas, se verá explotada, insultada y supeditada al capital avasallador.

En muchas de sus reuniones, los catalanistas insultan al pueblo castellano, cebándose principalmente en el pueblo madrileño.

Señores catalanistas: el pueblo madrileño ¿no está tan explotado como el pueblo catalán? Bien que se combata el Poder central; pero ¿qué tienen que ver con él el pueblo castellano y el pueblo madrileño? Para nosotros es pueblo el que trabaja, el que está, para vivir, supeditado a los explotadores. Si los catalanistas entienden por pueblo otra cosa, hablen con claridad, para no envolver en sus cargos a quienes por ningún concepto lo merecen.

En Madrid y en otras capitales de Castilla existen Centros Obreros, con trabajadores organizados, que no sólo luchan contra el Poder central, sino también contra la avaricia regional que los explota, y esta clase trabajadora que en las diferentes regiones de Castilla se ha organizado y lucha para ser respetada, ¿es el pueblo que tanto combaten los catalanistas?

Por algo hemos dicho que éstos son unos reaccionarios, que trabajan por implantar un régimen donde los modernos señores de Cataluña hagan lo que les dé la gana y sean dueños de las vidas y haciendas de los obreros catalanes.

En varias poblaciones han logrado los catalanistas entrar en los Municipios; ¿y qué han hecho en ellos? Nada que favorezca a nuestra clase.

Por eso los trabajadores no deben prestarles atención ninguna, y menos apoyarlos, pues hacer semejante cosa equivaldría a conspirar contra sus intereses.

Para nosotros no debe haber *patria chica*: la patria del trabajo es el mundo, y los obreros, lejos de levantar fronteras, deben borrarlas, hasta llegar a su ideal: la fraternidad humana.

Entusiásmanse muchos cuando oyen gritar ¡Visca Cataluña!, porque ésta es la región donde han nacido; pero es mucho más hermoso oír gritar ¡Viva la Humanidad! Un grito representa el retroceso, el odio a otras regiones y a otros pueblos; el otro, que es el que lanza el Socialismo internacional, representa la muerte de todos los odios, la desaparición de todos los antagonismos, la fraternidad entre todos los hombres.

Por eso, la clase obrera catalana, si quiere defender sus intereses y acabar con todo elemento opresor, debe ingresar en las filas del Partido Socialista y ahogar el grito de ¡Visca Cataluña! con los gritos de ¡Viva la Humanidad! ¡Abajo las fronteras! ¡Muera el régimen del salario! —CASANOVAS.

Barcelona, marzo 1900.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses y promueve las ideas que han de redimirlos. Contribuid, pues, a su sostenimiento y difundidla entre todos los explotados.

RUÍNES Y TORPES

Ocho años llevaba empleado un una casa de Banca nuestro correligionario Severiano Sáez, concejal del Ayuntamiento de Burgos. En todo ese tiempo no se le ha hecho la menor amonestación por el desempeño de su cargo, lo cual prueba bien claramente que le cumplía a satisfacción de la casa.

Dos meses antes de ser elegido concejal, nuestro compañero registró civilmente, sin bautizarle, un hijo suyo. Esto, como es natural, disgustó a los elementos clericales, que hicieron bastantes trabajos para quitarle el cargo con que honradamente ganaba el pan para él y para su familia; mas no lo consiguieron.

Electo Sáez concejal, ha hecho en el Municipio lo que hacía como particular: ajustar su conducta a las opiniones que profesa. En su virtud, desde el puesto de concejal arremetió siempre contra todo lo que significaba privilegio y contra sus defensores, entre los cuales ocupa questo especial la rastrera gente de Iglesia. Juzgado esto como excesivo por los que viven de la sangre obrera y por los que, lejos de ser humildes y bondadosos, son tan soberbios y perversos, han apretado el cerco contra nuestro correligionario y conseguido echarle de la casa donde tanto tiempo llevaba prestando sus servicios.

—Dejándole sin medios de vida— han dicho los que han cometido esa infamia—, se verá precisado a salir de Burgos, y entonces no tendremos en el Ayuntamiento quien se oponga a los proyectos beneficiosos a los explotadores, ni quien combata a raja tabla todo lo que huele a hipocresía, a oscurantismo y a embrutecimiento.

Pero les ha salido mal la cuenta a esos miserables; porque han logrado, sí, quitar el cargo que tenía a nuestro compañero, mas lo que no han conseguido es ponerle en el duro trance de abandonar a Burgos, ni, por consiguiente, librarse de su fiscalización y de sus censuras en el Ayuntamiento.

El resultado, pues, de tan vituperable acto ha sido, no el dejar al Municipio burgalés sin representación socialista, sino patentizar la maldad y la vileza de ciertos enemigos de nuestras ideas.

Dícese que quienes más han trabajado por el despido de nuestro correligionario han sido el superior de los jesuitas y el lectoral; nosotros no lo aseguramos. Mas sí creemos que los directores de tan digna hazaña son un canónigo y un jesuita.

DESDE BILBAO

Todos los periódicos de esta villa dedican sendos artículos necrológicos al que fué cacique máximo de esta provincia por espacio de veinte años.

Hasta los diarios que le han maldecido toda su vida por su política de absorción se han desatado en alabanzas, ensalzando las *virtudes cívicas* y el carácter entero de quien lo había dominado y corrompido todo aquí.

No se puede dar farsa más grande. Hombres que han odiado toda su vida a Chávarri, cómanle ahora de honores, llámanle *genio industrial*, cuando precisamente por eso, porque era genio y porque, con su despotismo, lo tenía acaparado todo aquí, se alegran de su muerte.

Los socialistas somos los únicos que hemos recibido la noticia sin hipocresía alguna. Ni nos alegramos de la muerte de Chávarri, ni sentimos su desaparición del mundo de los vivos.

No nos alegramos, porque sabemos que Chávarri, como los demás capitalistas, era una hechura del régimen en que vivimos, y dice el refrán que *á rey muerto, rey puesto*. No sentimos su muerte, porque nos ha causado mucho daño.

Ahora mismo se hallan en la cárcel de Bilbao ocho compañeros que fueron sentenciados en Consejo de Guerra á seis meses de prisión por el delito de ser huelguistas de la fábrica «La Vizcaya» en agosto último, cuando se hallan gozando de libertad más de 50, todos cuantos estuvieron detenidos á disposición de las autoridades civiles en aquella fecha misma por las huelgas de Altos Hornos y «La Vizcaya».

Es decir, que de 62 detenidos por dichas huelgas, sólo 10 sufren condena: los que quedaron á disposición de las autoridades militares, entre ellos Vitórica é Iturbe.

Recuerdan también los obreros que cuando las huelgas del 90 y 91 Chávarri mandó traer tercerolas, con las que armó á unos cuantos obreros lacayunos para que la fábrica no fuera invadida por los que los burgueses llamaban revoltosos.

Asimismo recuerdan los trabajadores que durante una gran crisis de trabajo en las fábricas y cuando la de Altos Hornos había terminado sus contratos de suministro de rails á las empresas ferroviarias, Chávarri, que había contratado dicho suministro, y que se vió imposibilitado de hacerlo en «La Vizcaya», cedió la fabricación de los mismos á una casa belga, dejando á sus paisanos, á sus queridos obreros, sin pan que llevar á la boca.

Los socialistas tienen también presente los culatazos, palos y tiros que para derrotarlos en unas elecciones municipales mandó dar en algunos distritos de la villa, como igualmente se acuerdan del real decreto que arrancó á Cos Gayón declarando nula la elección de tres concejales socialistas.

Pero para desmentir cuanto decimos están ahí los maestrillos y allegados de «La Vizcaya», que han suscrito un documento, en el cual, tomando el nombre de todos los obreros, lamentan la muerte del *esclarecido vizcaíno*, tan *esclarecido*, que en Sestao y Baracaldo no se puede hacer alabanzas de él sin correr peligro de que le dividan la cabeza al que tal haga.

Dícese que el balance del año anterior lo cerró Chávarri con 6.500.000 pesetas de beneficio.

Todo producto de su trabajo.

A la hora de escribir la presente no han sido todavía puestos en libertad los compañeros Perezagua, Pascual y Carretero (1). —EMESEO.

31 marzo 1900.

Comité Socialista de Vizcaya.

El Comité de la Federación de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya ha quedado constituido por los siguientes compañeros:

Alvaro Ortiz, presidente.—Felipe Carretero, vicepresidente.—Felipe Merodio, tesorero.—Toribio Pascual, secretario del interior.—R. A., ídem del exterior.—Facundo Perezagua, Claudio Cerezo, Hipólito Villanueva y Lorenzo López, vocales.

El Comité se reunirá en breve para acordar la fecha en que ha de empezar á regir la Federación.

HUELGAS

En Madrid.

Las huelgas de carpinteros y ebanistas continúan de igual manera.

No aceptando dos ó tres maestros las condiciones establecidas por los obreros y la generalidad de los patronos, y los huelguistas dispuestos á no volver al trabajo hasta que aquéllos cedan.

Los canteros siguen lo mismo que la anterior semana.

Por mutuo acuerdo de obreros y patronos hase nombrado una Comisión de cuatro individuos, que presidirá el alcalde, la cual buscará bases de arreglo para que termine esta lucha.

Es posible que cuando salga este número haya empezado á funcionar dicha Comisión.

La huelga de los cerrajeros continúa con igual tesón que el primer día.

Hasta el momento de escribir estas líneas han firmado las condiciones reclamadas por la Sociedad «El Porvenir», según nos comunica el secretario de la misma, 24 patronos, en cuyas casas se han colocado 170 huelguistas. El número que queda de éstos pasa de 400.

El Sr. Girod, dueño de una fábrica de relojes, ha concedido á los cerrajeros de la misma desde el 1.º de este mes las ocho horas y las demás mejoras reclamadas por los trabajadores.

También sigue en pie la huelga de los tejedores de la Fábrica de Tapices.

Por haberseles exigido una hora más de trabajo sin aumento de salario á los obreros nocturnos de las líneas de la Compañía de Tranvías de Madrid, se han declarado aquéllos en huelga.

Se han declarado en huelga los carreteros, pidiendo aumento de salario.

Hoy ganan 9, 10 y 12 reales, y quieren 11, 13 y 15 respectivamente.

Los huelguistas fundan su pretensión, no

(1) Estos apreciables compañeros deben hallarse á estas horas fuera de la cárcel.

sólo en que están muy explotados, sino también en que los dueños de carros han aumentado desde 1.º de año el precio de los portes en 50 céntimos y hasta en 1 peseta, sin que por eso se les haya aumentado el jornal.

En Bilbao.

La huelga de los ebanistas bilbaínos marcha bien, si es que no ha terminado con el triunfo de los huelguistas cuando nuestros lectores reciban este número.

Los cuatro maestros que no querían dar la jornada de nueve horas han accedido ya á ella; pero los operarios no quieren volver al trabajo á dos establecimientos interin no salgan de ellos los pocos individuos que hicieron traición á la causa obrera.

Los dueños han querido arreglar este asunto pagando una multa de 100 pesetas por cada uno de dichos individuos; mas los huelguistas, juzgando que eso no es digno, insisten en pedir el despido de sus ex compañeros.

En tanto esto no se haga, no quieren volver al trabajo.

Escritas las anteriores líneas, recibimos el siguiente telegrama:

Bilbao, 2, 6 t.—Huelga parcial de ebanistas han triunfado, consiguiendo la expulsión de traidores en los talleres donde los había. Mañana, martes, se hará la reclamación á los demás patronos.—COMISIÓN.

Felicítamos á los ebanistas bilbaínos por su victoria.

Habiendo concedido la jornada de nueve horas seis dueños de imprenta, la Sociedad Tipográfica ha hecho la demanda de igual número de horas á los demás patronos impresores y medio real de aumento en ciento de líneas á los periódicos.

A esta petición habían accedido dos días antes de cumplir el plazo dado por la Sociedad cuatro impresores, lo que eleva al número de 10 el de industriales de la Imprenta que han planteado dicha jornada.

Además, los impresores Sres. Müller y Zabaleta, que fueron los primeros en dar las nueve horas, han participado á la Sociedad Tipográfica que han acordado suprimir en su casa el trabajo á destajo, estableciendo el jornal mínimo de 3,50 pesetas y 50 céntimos por hora extraordinaria; pagar el jornal en caso de enfermedad á los operarios que lleven en la casa más de un año y medio á los que lleven seis meses, é igualmente satisfacer los jornales todos los días festivos, excepto los domingos, dejando á voluntad de los operarios el trabajar en ellos algunas horas (menos de cuatro).

Dichos señores consideran como fiesta el 1.º de mayo para los obreros que quieran celebrarlo.

Es digno de encomio el proceder de los Sres. Müller y Zabaleta.

Escrito lo anterior nos enteramos por *La Voz de Vizcaya*, de que en la reunión celebrada por los tipógrafos bilbaínos el domingo último en el Centro Obrero se dió cuenta de haber expresado su conformidad con lo reclamado por la Sociedad Tipográfica todos los establecimientos, menos el de la Casa de Misericordia y el de los Sres. Amorrotu, Cortina y Compañía.

Posteriormente parece que ha aceptado el primero de los dos, declarándose la huelga en el otro.

Celebramos el buen éxito de estos compañeros.

En Igualada.

Continúa la huelga de curtidores. Como á otros muchos puntos, las autoridades han enviado allí fuerza de la Guardia Civil.

También se han declarado en huelga los carpinteros, que piden 50 céntimos de aumento en el salario y media hora menos de jornada.

En Valencia.

Por no haber aceptado el patrono la demanda de pagarles por semanas, en vez de hacerlo por quincenas, se han declarado en huelga los obreros en hierro de casa de don Manuel María Gómez.

Los huelguistas están sostenidos por los compañeros asociados de la industria metalúrgica.

Celebraremos que el citado patrono se vea obligado á aceptar la enorme exigencia de sus operarios.

En Monterrubios (Burgos).

También se han declarado en huelga 2.200 operarios del ferrocarril minero de este punto reclamando que se les aumente el jornal y que el trabajo empiece á las seis de la mañana y termine á las seis de la tarde,

dándoseles en esas horas tiempo para las comidas.

En Gijón.

Se han declarado en huelga los operarios de los talleres litográficos de la casa Moré por no querer el patrono pagarles a doble precio las horas extraordinarias que trabajasen.

En Barcelona.

Una informalidad de los patronos descargadores de carbón obligó a los obreros a apelar a la huelga nuevamente.

Como aquéllos buscaran algunos esquirols para poder cumplir los más urgentes compromisos, los huelguistas observaron con esos malos obreros una actitud enérgica.

Habiendo mandado fuerza de la Guardia Civil las autoridades, aquélla llegó hasta a apuntar a los huelguistas con los Mausers; los descargadores no se movieron de su sitio; pero la intervención de algunas personas de influencia hizo que los guardias no disparasen.

En el asunto ha intervenido el gobernador, volviendo al trabajo los huelguistas después de obtener algunas de las reclamaciones formuladas.

Aquí, como en otros hechos, se ha visto a la fuerza armada favoreciendo a los patronos, y aun procediendo arbitrariamente, porque podrá la Guardia Civil detener a quien falte en algo, pero hacer fuego sobre él no.

En Mataró.

Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica Colomer, hermanos, por haber despedido injustamente a dos compañeros, tesoro el uno de la Sociedad de Obreros en géneros de punto, y presidente el otro de la misma.

Además, los huelguistas reclaman aumento de salario.

Acaso la huelga habría ya terminado si el fabricante hubiera tenido en algo la palabra dada al realizarse varias gestiones encaminadas a dicho fin.

Como no ha hecho eso, reina profundo disgusto entre los huelguistas, que es posible no acepten nuevos tratos.

En Toledo.

Hállanse en huelga forzosa desde el 25 del pasado los obreros curtidores de la fábrica de D. Demetrio Moreno.

El despido se ha hecho con acompañamiento de inspectores y parejas de Orden Público, por si alguno se desmandaba, y la causa de él ha sido el indicar los curtidores la conveniencia de que se les señalara hora para entrar al trabajo.

Empezaban sus tareas al rayar el día en todo tiempo y era castigado el último que llegaba al corte, aunque fuera a distancia de dos metros del anterior; existiendo por esto una gran competencia que hacía crecer la jornada sin que el explotador se incomodara en pedirlo.

En realidad, lo que busca este burgués es rendir por hambre a sus obreros, anular su Sociedad y después seguir explotándolos tranquilamente en las mismas condiciones que antes.

Los huelguistas se mantienen en actitud firme y tranquila, dispuestos a sufrir cuanto sea preciso antes que someterse al que tan inhumanamente los ha explotado por espacio de veinte, treinta y hasta cuarenta y cuatro años.

Las Sociedades de Carpinteros y Canteros apoyan moral y materialmente a los huelguistas, pero como se han creado hace poco, carecen de fondos.

Recomendamos a las Sociedades que puedan prestar ayuda a dichos compañeros, lo hagan a la mayor brevedad, enviando los recursos a Manuel Reyes, calle del Nuncio Viejo, 3.

En honor de la «Commune».

Palma de Mallorca.—La fiesta en honor de la Commune celebrada por los socialistas de esta capital estuvo muy animada.

Pronunciaron discursos Roca, Escudero, Solivellas, Sitjar, Alorca, Vanrell y Torres, siendo todos muy aplaudidos.

Orense.—Los socialistas han celebrado con un modesto te en el café «La Regional» el aniversario de la gloriosa insurrección del 71. Al acto asistió gran número de compañeros. Usaron de la palabra Couto, Serantes, Couceiro, Vilar y del Valle, que fueron muy aplaudidos.

Al terminar, se hizo una colecta para adquirir acciones de EL SOCIALISTA.

Beasain.—Un grupo de trabajadores, presidido por Augusto Eybes, soldado de la Commune, ha celebrado la proclamación de ésta con un modesto banquete.

Usaron de la palabra los compañeros Ruiz,

Fernán, Domínguez, Samper, Charpa, Bendo, Gómez, Lejarza y Ochoa, los cuales rindiéron la famosa revolución y se congratularon de que en este pueblo se haya celebrado fecha tan memorable.

Al final se hizo una colecta para los presos de Bilbao, que produjo 5,75 pesetas, y se reunió en 27 pesetas para acciones de EL SOCIALISTA.

Avilés.—Más de 300 trabajadores, entre los que había muchos de la Sociedad de Obreros del muelle de San Juan de Nieva, celebraron por primera vez el aniversario de la revolución del 18 de marzo de 1871.

Pronunciaron brindis, alusivos todos a la Commune y a la conducta que deben seguir hoy los trabajadores para defender sus intereses, los compañeros Ramos, García, A. Fernández, M. Puente, Barril, García, G. Fernández y otros, haciendo el resumen Enrique Fernández, que presidió.

La concurrencia quedó muy satisfecha de lo expuesto por dichos compañeros.

Al terminar se el acto dieron de alta en la Agrupación Socialista más de 40 compañeros.

Iaén.—Organizada por los socialistas, se verificó una reunión para conmemorar el acto glorioso realizado por los obreros de París el 18 de marzo del 71.

El acto resultó brillantísimo, siendo la concurrencia muy numerosa.

El compañero González, presidente de la Agrupación, y otros usaron de la palabra, siendo muy aplaudidos.

Gijón.—La Agrupación Socialista celebró el 18 de marzo, por la tarde, una reunión en el Centro Obrero para conmemorar el aniversario de la proclamación de la Commune.

Hubo muchísima animación, usando de la palabra Blanco, Vázquez, un representante de los obreros del muelle, López, Miranda, Flórez, Cuesta, Uria, Sánchez, García, Martínez, Costales y Huergo, siendo todos muy aplaudidos.

Al final, se hizo una colecta para acciones de EL SOCIALISTA, que produjo 12 pesetas.

Por la noche, varias Sociedades del Centro Obrero celebraron una velada en el Casino Federal, la cual fué presidida por nuestro correligionario A. Martínez. Tomaron parte en ella varios artistas, que fueron muy aplaudidos, se leyeron poesías y otros trabajos en prosa, y pronunciaron discursos: S. Lafuente, por la Sociedad de Carpinteros; L. Miranda, por la de Alfareros, y V. Huergo, por la Agrupación Socialista.

Terminó la velada ejecutando al piano el Sr. Maya el himno socialista, que entusiasmo al público, entre el cual había muchas mujeres.

Málaga.—Con un modesto banquete celebraron los socialistas de esta localidad y otros muchos compañeros el aniversario de la Commune.

El local en que se efectuó, que era el de la Agrupación Socialista, estaba adornado con banderas.

Los compañeros España, Valenzuela y otros pronunciaron calurosos brindis, y el agricultor Jiménez leyó un trabajo suyo, siendo todos muy aplaudidos.

La reunión terminó a los gritos de ¡Viva la Commune!

Santander.—Con una velada en el Centro Obrero conmemoraron los trabajadores organizados la célebre fecha del 18 de marzo.

Pronunciaron discursos los compañeros Fernández, Martínez y Acevedo, leyéronse poesías de los compañeros Florentino Pis y Rogelio García, cantó el Orfeón Obrero y ejecutó bonitas piezas musicales la orquesta «Blanco y Negro».

Hubo muchos aplausos para todos, reinando gran entusiasmo.

Al final hizo una colecta para tomar acciones de EL SOCIALISTA.

Mieres.—La Agrupación Socialista celebró con un mitin, por la tarde, el acto revolucionario efectuado el 18 de marzo de 1871 por los trabajadores parisinos. Tomaron parte en dicha reunión los compañeros J. Rodríguez, C. Argüelles y D. Pérez. Este último leyó una composición de Juan González. Cantáronse himnos socialistas y terminó el acto, que estuvo animadísimo, a los gritos de ¡Viva la Commune!

Al disolverse la reunión hizo una colecta para adquirir acciones de EL SOCIALISTA.

Elche.—Con una jira, en que reinó gran animación y alegría, han conmemorado los socialistas ilicitanos y muchos otros trabajadores la jornada que el pueblo de París efectuó el 18 de marzo de 1871.

Los brindis pronunciados y leídos fueron muchos, uno de ellos por una niña de siete años y otro por otra niña de nueve, las dos hijas de nuestro compañero Román.

Todo lo dicho y leído satisfizo a la reunión, en la que se mostró gran entusiasmo por lo que quiere y trabaja nuestro Partido, que gana cada día más simpatías.

Sama de Langreo.—Con un te y una velada celebraron los socialistas de esta localidad el aniversario de la proclamación de la Commune.

Presidió el compañero M. Alvarez, que explicó el significado del acto, y usaron de la palabra B. Rodríguez, S. Martínez y M. Llana. Además, este último leyó varias composiciones de Alvaro Ortiz. F. Zapico recomendó a los trabajadores el ingreso en el Partido, para vengar pronto a los comunistas con el triunfo de la justicia.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. Después se cantaron himnos revolucionarios, terminando tan agradable velada con una colecta, que produjo 7,90 pesetas, para acciones de EL SOCIALISTA.

San Sebastián.—La conmemoración de la Commune se ha verificado en esta capital con gran animación.

La víspera del 18 de marzo una banda de música ejecutó, entre otras obras musicales, el himno «A los mártires de la Commune» y la jota «Glorias del Pueblo».

El banquete, que se verificó en el espacioso local del Centro Obrero, estuvo concurridísimo. A los postres usaron de la palabra varios compañeros, resumiendo L. Carretero, que presidió, el cual pronunció un discurso, que fué muy aplaudido. Al final del acto se hizo una colecta para los presos de Bilbao, que produjo 5 pesetas.

Durante el día ondeó por primera vez en San Sebastián la bandera roja, y por la noche hubo iluminación en los balcones del Centro.

Barcelona.—Según nos comunicó telegráficamente la Agrupación Socialista, el aniversario de la Commune celebrado por la misma resultó un acto importantísimo.

Presidió el compañero Duval, usando de la palabra: Coll, por la Sociedad de Cerrajeros; Casas, por la de Lampistas, Latoneros y Hojalateros; Rodríguez, por la de Vendedores de periódicos; Pons, por el Grupo de Federaciones obreras; Teodosio, por la Federación de Sombrereros; Selma y Rubias, por el Centro de Sociedades Obreras; Arqué, por la de Géneros de punto; Llesuy, por la de Oficiales impresores-litógrafos; Cascales, por la de Sombrereros; Amorós, por los correligionarios de Gracia; Sala, de Mataró, en representación de la Agrupación Socialista de este punto; Jurado, por los socialistas de San Martín de Provensals, y los compañeros Comaposada y Reoyo. Lo mismo estos compañeros, que Duval, que hizo el resumen, fueron muy aplaudidos.

También se aplaudió mucho una carta de los correligionarios de Sitjes, una bonita poesía que recitó la niña Palmira, y un brindis de la correligionaria Chalmeta, dedicado a enaltecer las virtudes de la mujer, que tan valientemente luchó en la insurrección parisiense y que ha de desempeñar papel decisivo en el triunfo de la emancipación humana.

Además de las colectividades mencionadas, estuvieron representadas en el acto las de Guarnicioneros, Imitación e ebanistería, Cilindros y Aprestadores, Oficiales sastres, Artes y Oficios y otras.

Al final hizo una colecta para adquirir acciones de EL SOCIALISTA, que produjo 17,65 pesetas.

BELGICA

Los socialistas belgas se reunieron en la Casa del Pueblo para celebrar el aniversario de la revolución de marzo de 1871. Entre ellos se encontraban varios defensores de la Commune.

El diputado socialista Vandervelde pronunció un notable discurso, que fué calurosamente aplaudido, exponiendo las causas que produjeron la Commune, lo que ésta hizo y su importancia y significado.

La reunión terminó después de entonar todos los concurrentes varios cantos revolucionarios.

SUIZA

En Ginebra y en las principales poblaciones de este país se han celebrado numerosas y entusiásticas reuniones en honor de los hombres de la Commune y para ensalzar la obra por ellos realizada.

NUESTROS MUERTOS

Ha muerto en el Hospital de Oviedo el compañero Luis Campo, de oficio minero, que fué fundador de la Agrupación Socialista de Mieres, a la que perteneció siempre, cumpliendo con sumo cuidado todos sus deberes.

La enfermedad que le ha llevado al sepulcro la adquirió en su insana profesión.

Enviamos a su familia y a los correligionarios de Mieres el más sentido pésame por el fallecimiento de tan estimado compañero.

En el Centro Obrero.

La Junta Directiva de este Centro ha organizado una serie de conferencias, la primera de las cuales la explicó, el sábado último, según anunciamos, nuestro compañero Pablo Iglesias, que disertó sobre el tema «Táctica patronal y táctica obrera en la lucha económica».

En un largo exordio justifica el orador las conferencias iniciadas, ya que el potente desarrollo de las organizaciones acarreo a ellas una masa impaciente e inexperta, a quien es preciso educar, adiestrar y dar condiciones de tenacidad, previsión y prudencia.

Después entra a estudiar la táctica patronal.

La primera manifestación de hostilidad contra los obreros organizados es el no reconocer personalidad alguna a la Sociedad para tratar en representación de ellos; otra mani-

festación de esa hostilidad es el despedido individual de los obreros asociados, y la última y más formidable es lo que se llama *lock-out*, ó sea despedido general de los obreros de una industria y aun de un grupo de industrias.

Muy al por menor estudia Iglesias estos tres aspectos de la hostilidad patronal hacia la organización obrera, como estudia y analiza la intervención de las autoridades en los conflictos, menos arbitraria a medida que es mayor la fuerza obrera organizada.

De todo ello deduce el orador la necesidad de preparar bien las huelgas y evitar las generales; de crear fuertes organismos provistos de abundantes recursos; de formular las reclamaciones con parquedad; de no contar jamás solamente con la debilidad y con la torpeza del adversario, antes de ir a la huelga, como si éste fuese hábil é inteligente, que no es buen general el que fía sus victorias en la cobardía é impericia del enemigo.

Insiste mucho en la necesidad de organizar bien a los trabajadores, y con gran copia de hechos prueba la ineficacia de las huelgas realizadas a destiempo y sin fondos para mantenerlas, y aun lo perjudiciales de estas huelgas para la organización y mejora del proletariado.

En preparar bien las huestes obreras para que procedan siempre por reflexión y no por impulso, en crear Cajas con fondos en abundancia, ve el orador un medio de obtener mejoras, aun sin huelgas.

Como la causa del Trabajo es una en todos los oficios y en todas las regiones, encomia Iglesias la necesidad de robustecer un organismo como la Unión General de Trabajadores, que centuplica la fuerza de cada Sección, del propio modo que la Asociación centuplica la fuerza de cada obrero, y que dificulta las huelgas hechas por arrebatado del momento, ya que exige para auxiliarias ciertas garantías de éxito.

Preconiza la conveniencia, la necesidad imprescindible de organizar y reglamentar la solidaridad, pues de otro modo resulta en la práctica ineficaz; se sacrifican estérilmente las organizaciones más cautas y serias, y suele ocurrir que no hay reciprocidad en el auxilio.

En apoyo de esta idea cita gran número de datos.

Censura a los organismos que viven aislados, como a los que tienen sólo en cuenta exclusivamente la conveniencia de su oficio ó industria, sin perjuicio de solicitar auxilio de todos en los trances apurados, y no correspondiendo, acaso, después a estos auxilios.

Crítica a los elementos inteligentes que se dejan arrastrar por las impaciencias de la masa, y pide que se tenga el valor cívico de las propias convicciones, para oponerse a las corrientes equivocadas.

Cree que a la concentración de fuerzas obreras en Centros, Federaciones de oficio y Uniones nacionales, responderá la clase patronal con una organización paralela, y estima que con ella tal vez fracase la resistencia como elemento de lucha; pero tal riesgo le ve lejano y produciéndose cuando ya los trabajadores hayan conseguido mejoras importantes, y estén organizados en un partido de clase, capaz de poner mano en los instrumentos de trabajo, en la propiedad, para realizar la transformación social que reduzca los hombres a una sola condición: la de trabajadores honrados, dignos é inteligentes.

El orador fué muy aplaudido al terminar su largo discurso y escuchado con expresivas señales de conformidad.

La concurrencia al acto fué enorme.

DESDE MANLLEU

Desde hace mucho tiempo están en huelga los trabajadores de los Sres. Estrang y Bon Matí, este último diputado provincial de Gerona.

La fábrica de estos patronos está situada a 4 kilómetros de Anglés, y la causa de la huelga ha sido que a los operarios de ella se les exigía mayor cantidad de trabajo y se les remuneraba peor que a los demás obreros de la comarca.

Habiendo vuelto al trabajo algunos malos compañeros, el Sr. Bon Matí los armó de toda clase de armas para que, en las cuestiones que pudieran tener con los trabajadores fieles a su causa, llevasen la mejor parte y pudieran cometer verdaderas atrocidades.

Por tener tan malas entrañas dicho fabricante, la gente de dicho punto no puede verle.

El miércoles de Carnaval, hallándose unos niños jugando a la comba en la calle mayor de Anglés, pasó por allí, en una taranta, y acompañado de unos cuantos lacayos, el Sr. Bon Matí, y habiendo oído algunas voces nada gratas para él, disparó una carabina, hiriendo gravemente en un pie a una niña de trece años, huérfana de padre y madre. Por muy bien que salga la infeliz, quedará coja.

Aunque este crimen es público, hasta la fecha no se sabe que el autor haya sido llevado ante los Tribunales.

En cambio, en Ripoll hirieron a un escribiente que iba con el burgués que promovió

la huelga, desapareciendo el que cometió el delito, y las autoridades, empeñadas en que tiene cómplices, han tomado declaración á medio Ripoll y metido en la cárcel de Puigcerdá á cuatro inocentes.

Así es, en esta sociedad de explotadores y explotados, la igualdad ante la ley.

La Federación Textil Española sabrá cumplir con su deber en el asunto de Anglés, y hará las gestiones necesarias para saber si en España hay dos Códigos, uno para los burgueses y otro para los obreros.

La huelga de Ripoll sigue en el mismo estado. Los burgueses quieren destruir la Asociación, pero seguramente no se saldrán con la suya.

Los fundidores y cerrajeros de Gerona siguen también en huelga, por no querer concederles los patronos las horas y precios que tienen sus compañeros de Barcelona. — ROMERO.

26 marzo 1900.

DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES)

Domingo, 25.—Celebran reunión los dependientes de comercio para pedir el descanso dominical; pero propuesta la idea de crear una Asociación, es recibida con aplauso y se nombra una Comisión para redactar el Reglamento porque la Sociedad ha de regirse.

Se inscribieron en el acto unos 70.

Hace dos años pensaron los dependientes de comercio asociarse; visitaron al gobernador, al obispo, al alcalde, las Cámaras de Comercio, etc., etc., y ¡claro! no convinieron nada.

Ahora están decididos á hacerlo todo por sí, y ya me parece más fácil que se asocien.

Lunes, 26.—Por fin han leído en el Ayuntamiento la solicitud de la Agrupación Socialista, pidiendo un local para Centro de Sociedades Obreras.

Nuestros ediles han confundido «lastimosamente» Agrupación Socialista y Sociedades Obreras. Es decir, que no saben lo que saben hay todos los obreros de Salamanca: que sus Sociedades no tienen carácter político.

Jueves, 29.—Reunidos los delegados de las Asociaciones obreras, han elegido la siguiente Junta para presidir la Federación Local y confeccionar el Reglamento:

Angel Debales (carpintero), presidente. Ruperto Martín (zapatero), vicepresidente. Juan Noreña (carpintero), tesorero. Manuel Martínez (albañil), contador. Joaquín Hernández (cantero), secretario del interior. Agapito González, secretario del exterior.

Los delegados de los demás gremios serán vocales de dicha Junta. — F. FELIPE.

31 marzo 1910.

El exceso de original nos obliga á dejar para otro número la ley sobre el trabajo de las mujeres y los niños, noticias de diversa índole y algunos otros escritos.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Acercándose la fecha de la rectificación del Censo electoral, recomendamos á todas las Organizaciones del Partido que tomen con el mayor interés tan importante asunto.

También recomendamos á las que no lo hayan hecho, el envío de la nota trimestral de afiliados y la adquisición de tarjetas-títulos y de «Organizaciones» para sus afiliados.

Asimismo se recuerda á todas que es un deber el hacer colectas en cuantas reuniones celebren para adquirir acciones de EL SOCIALISTA.

Así lo acordó el último Congreso del Partido.

Madrid, 2 de abril de 1900.—Por el Comité: JUAN JOSÉ MORATO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Obreros panaderos ha tomado 200 acciones de EL SOCIALISTA.

Sin contar las 500 que satisfará la Caja de la Agrupación Socialista, se han colocado ya en Madrid más de 1.700 acciones.

—Sigue aumentando el número de socios en la Asociación del Arte de Imprimir.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» compónese ya de cerca de 4.000 individuos.

Salamanca.—La Sociedad de Canteros ha renovado su Directiva, que está formada por los siguientes compañeros:

Joaquín Fernández, presidente.—Agapito González, secretario.—Antonio Martínez, vicepresidente.—Teodoro Bea, vicesecretario.—Enrique Andrés, tesorero.—Juan Lejéaz, contador.—Valeriano Cibieta, Juan Alonso y Valentín González, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron nombrados Miguel Hernández, Gonzalo Candelas y Simón Delestal.

La correspondencia se dirigirá á Joaquín Fernández, calle del Tostado, 1.

Barcelona.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á nombre de José Comaposada, calle de Amalia, 33, 1.º, 1.ª

—En la última junta general celebrada por la Sociedad de Impresores litógrafos se acordó tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA diario.

Esta Sociedad tiene su domicilio en la calle de la Universidad, 5, cerverería, Barcelona (Gracia), adonde deberán dirigirse cuantos deseen establecer relaciones con la misma.

Ferrol.—Nuestro corresponsal en este punto nos escribe lo siguiente:

«La Sociedad de Peones ha solicitado su ingreso en la Unión General de Trabajadores.»

«La Agrupación Socialista ha acordado abrir una suscripción para adquirir acciones de EL SOCIALISTA é invitar á las Sociedades obreras para tratar la manera de celebrar el 1.º de mayo.»

«Dicen en Revista Blanca los ácratas de aquí que lo que aconsejaban no era que en el Centro Obrero no entrasen trabajadores de todas opiniones, sino que no se consintiera el ingreso de la Agrupación Socialista. Esto ya es otra cosa. Pero siendo los hombres de las Agrupaciones Socialistas los que más trabajan por organizar las Sociedades de resistencia, ¿por qué no han de formar parte de los Centros Obreros? Solamente porque no es del agrado de los anarquistas.»

«Niegan éstos que hayan tratado de organizar un Centro Obrero, y no sólo han hecho eso, sino que antes pretendieron unir las Sociedades de Canteros y Carpinteros y formar con ellas un Centro de Estudios Sociales.»

«Pretendían igualmente dar de baja en la Unión General de Trabajadores á la Sociedad de Carpinteros, logrando que así lo acordara ésta en una junta y que resolviera también no pagar las cuotas atrasadas; pero enterados todos los socios de lo ocurrido, decidieron pagar, y pagaron dichas cuotas, acordando seguir en la Unión.»

«El afán de apartar á la Sociedad de Carpinteros de la Unión General obedecía á la pretensión de llevarla á la Liga Obrera Internacional, que un ácrata de Haro acaba de fundar, y que, si cuajara, sería un simple remedo del célebre Pacto de Unión y Solidaridad.»

«Ahora hacen trabajos los ácratas de aquí para que no se celebre el 1.º de mayo.»

«Así es como trabajan estos individuos por la unión de los explotados.»

León.—La Agrupación Socialista, á fin de impedir que los canteros de esta capital, engañados por los patronos madrileños de dicho oficio, viniesen aquí á perjudicar á sus compañeros en huelga, los llamó á todos, les enteró de las causas de la lucha que los canteros de Madrid sostienen con sus explotadores y obtuvo de ellos una declaración unánime de que no se prestarán á servir de verdugos á sus compañeros.

Manresa.—Antes de 1.º de mayo quedará organizada la Agrupación Socialista.

Coruña.—La Sociedad de Canteros, en su última asamblea, dió su conformidad á los siguientes donativos hechos por su Junta Directiva: 50 pesetas á los conserveros de Vigo, 50 á los canteros de Pontevedra y 50 á los de Madrid.

Además, acordó enviar á éstos un nuevo donativo de 25 pesetas.

Oviedo.—La Sociedad de Obreros en madera ha expulsado de su seno á Vicente Secades por haber cometido faltas graves.

La misma Sociedad ha votado de su caja 20 pesetas para los ebanistas de Bilbao.

—La de Trabajadores en piedra ha votado 15 pesetas para los mismos compañeros.

—Los panaderos han acordado constituirse en Sociedad de resistencia.

Gijón.—Los carpinteros, mamposteros y peones albañiles han celebrado el pasado domingo, con una jira al monte Corona, la implantación de la jornada de ocho horas.

Valencia.—La Sociedad Tipográfica ha votado 10 pesetas á favor de los ebanistas de Bilbao.

San Sebastián.—La Sociedad de Obreros en madera ha celebrado una reunión de propaganda á fin de reunir fondos para los ebanistas de Bilbao y evitar que los patronos de este punto puedan reclutar trabajadores en la capital de Guipúzcoa.

Usaron de la palabra los compañeros Guruchaga, de la Sociedad de Pintores de Bilbao; Ubeda y Martín, por la Agrupación Socialista de San Sebastián; Ferranz, por la de Ebanistas de Bilbao, y Andonegui, por la de Obreros en madera.

Todos estos compañeros aconsejaron la unión de los obreros como único medio de hacer frente á la explotación y manifestaron los perjuicios que ocasionarían á sus compañeros en huelga yendo á ocupar sus puestos.

El compañero Badiola, que presidía, dió por terminado el acto excitando á los que no pertenecen aún á la Sociedad á que se asocien

para imponer respeto á los patronos y mejorar las condiciones en que trabajan.

Hízose una colecta, que produjo 24 pesetas, y se dieron de alta 14 compañeros.

Además, en los talleres se han abierto listas para recaudar fondos con destino á los ebanistas de Bilbao.

—La Sociedad de Pintores ha acordado enviar á los mismos 5 pesetas.

Pontevedra.—En esta capital se ha celebrado una numerosa reunión de canteros, en la cual los comisionados de la Sociedad del mismo oficio de Madrid usaron de la palabra dando cuenta de la misión que les llevaba allí, recomendando á todos que procurasen el triunfo de los canteros madrileños y pidiéndoles su cooperación para trabajar porque de los pueblos de la provincia no fuera ninguno á ocupar plazas de los huelguistas.

Los canteros de Pontevedra dieron su conformidad á todo lo expuesto y se pusieron incondicionalmente á disposición de los comisionados. Estos, acompañados de un delegado, han recorrido muchos pueblos de aquella provincia, donde los patronos de Madrid habían hecho algunos trabajos, siendo muy bien acogidos y obteniendo de sus compañeros de oficio la formal promesa de que no vendrán á perjudicar á los canteros de aquí.

EXTERIOR

FRANCIA.—Todavía dura la huelga de los mineros de Carmaux. A la arrogancia de la Compañía los huelguistas oponen su tenacidad en no volver al trabajo.

—Ha terminado la huelga de los tejedores en algodón de casa del Sr. Boca, en San Quintín, alcanzando lo que pedían.

—También han triunfado los tejedores de Boherries, obteniendo la readmisión de tres compañeros y aumento de salario.

BÉLGICA.—El Partido Socialista Belga, de acuerdo con la Federación de Mineros, organiza para el 29 de abril una manifestación nacional á favor de las pensiones obreras.

A este fin han dirigido un manifiesto invitando á tomar parte en dicha manifestación á todo el proletariado belga y á todos los demócratas.

Los cordeleros de Hamme, ferozmente explotados por sus patronos, se han declarado en huelga pidiendo aumento de salario. La exasperación de estos obreros ha sido tan grande y la actitud de los gendarmes tan poco prudente, que ha habido una fuerte colisión entre unos y otros, habiendo apedreado los huelguistas algunas fábricas. Para tranquilizar á los burgueses, que son todos clericales, el Gobierno ha enviado algunas fuerzas del ejército. Las Cooperativas socialistas han remitido grandes cantidades de pan á los obreros.

ITALIA.—El diputado socialista Prampolini ha pronunciado en la Cámara de Diputados un elocuentísimo discurso condenando la política reaccionaria del Gobierno y demostrando que el empleo de la fuerza contra las ideas socialistas no detendrán el progreso de éstas, ocasionando, en cambio, actos de violencia.

—La campaña obstruccionista que mantiene en el Parlamento la extrema izquierda, y principalmente la minoría socialista, ha producido una gran agitación en el país y trae al Gobierno sumamente desorientado, puesto que no ve posibilidad de sacar adelante sus proyectos reaccionarios.

—El célebre literato Gabriele d'Annunzio, que entró en el Parlamento como diputado ministerial, ante la briosa actitud de la extrema izquierda en la defensa de la libertad y la conducta reaccionaria del Gobierno, ha abandonado á éste y entrado á formar parte de la extrema izquierda, á la que ha felicitado por su campaña.

AUSTRIA.—La Comisión de Política social del Reichsrath ha adoptado el proyecto de ley elaborado por la Subcomisión, y que reduce la duración del trabajo en las minas á nueve horas, comprendidas en ellas la bajada y la subida.

—La huelga general de los mineros está casi terminada. Ha influido en su terminación la creencia de que el proyecto de ley á que antes nos referimos será adoptado por el Parlamento.

ALEMANIA.—El lock-out de los trabajadores en madera de Berlín ha terminado con la derrota de los que acudieron á él para imponer duras condiciones á 15.000 obreros. Estos, por contar con una excelente organización y por haber sido auxiliados eficazmente por otras organizaciones tan robustas como la suya, han hecho morder el polvo á los patronos.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

A LAS DIVERSAS ORGANIZACIONES DE LA UNIÓN.

Estimados compañeros:

La Sociedad federada de Obreros en hierro y demás metales *El Porvenir*, de Madrid, se ha visto obligada á declarar la huelga el día 27 del actual en los talleres de cerrajería, por negarse los patronos á aceptar la rebaja de la jornada de trabajo á ocho horas desde el próximo 1.º de mayo.

Los huelguistas son más de 500, y han aceptado hasta ahora las nuevas condiciones de trabajo 23 talleres. Créese que los demás aceptarán también.

La indicada Sociedad reclama el apoyo mo-

ral de la Unión y el auxilio material voluntario para sostenimiento de número tan importante de huelguistas.

Los donativos se enviarán á nombre del presidente de la indicada Sociedad, compañero Francisco Ortiz Sanz, Relatores, 24, Centro Obrero, Madrid.

La Sociedad de Carpinteros de taller, de Madrid, viene sosteniendo desde 1.º de enero del corriente año diversas huelgas parciales con éxito continuado. Aunque vencedores en toda la línea, se han impuesto y siguen imponiéndose sacrificios superiores á sus fuerzas. Si alguna de las Sociedades hermanas tiene voluntad de ayudar á aquélla, puede dirigirse al tesorero, compañero Benito Vega, Relatores, 24, Centro Obrero, Madrid.

Terminó la huelga de Modelistas y Moldeadores de Madrid. Las condiciones en que han vuelto al trabajo son aceptables. Quedan 12 compañeros por colocar, procedentes de un taller, y si las Sociedades hermanas supieran que hay trabajo para ellos en alguna fábrica de provincias, pueden dirigirse al compañero Belisario Casar, Relatores, 24, Centro Obrero, Madrid.

Se acerca la fecha memorable en que los trabajadores de todo el mundo se unen en estrecho abrazo de solidaridad internacional para reclamar de los Poderes públicos la legislación protectora del trabajo.

Las Sociedades de la Unión siempre han tomado parte en la Manifestación. Que este año cumplan también todas con este deber. Vuestros y de la causa obrera.

Madrid, 30 de marzo de 1900.—Por el Comité: PABLO IGLESIAS, presidente.—ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

El sábado, 7 del corriente, á las nueve de la noche, disertará en este Centro el compañero Antonio G. Quejido sobre el tema «Orientaciones y desviaciones del ideal de emancipación del trabajador».

«La Solidaridad», Sociedad de Obreros estuquistas.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo, 8 del corriente, á las ocho y media de la mañana, en su local, calle de Relatores, 24, principal.

Se recomienda la más puntual asistencia.

Agrupación Socialista de Valladolid.

El domingo, 8 del corriente, á las once y media de la mañana, celebrará esta Agrupación asamblea en el Centro Obrero para tratar los asuntos ordinarios y otros de excepcional importancia; por lo que se recomienda á todos los afiliados que asistan puntualmente.

Centro Marxista de Barcelona.

El día 16 del corriente, celebrará este Centro asamblea ordinaria, á las cuatro de la tarde, en su domicilio social, Amalia, 3, 1.º, para tratar los siguientes asuntos: gestión del Comité, aprobación de cuentas, movimiento de afiliados, dictamen del Jurado y asuntos generales.

AVISOS

Agrupación Socialista de Valladolid.

Todas las noches, de ocho á diez, pueden pasar por el Centro Obrero á recoger sus respectivos títulos de afiliados al Partido y un ejemplar de la Organización general reformada por el último Congreso los individuos que pertenecen á dicha Agrupación.

Teniendo en su poder acciones de EL SOCIALISTA los compañeros Remigio Cabello, Hilario Rodríguez y Florencio Martínez, los que deseen adquirir alguna se dirigirán, en el Centro Obrero, á cualquiera de los mencionados compañeros.

Los individuos que han mostrado deseos de solicitar su inclusión en el Censo electoral, pueden entenderse con el Comité Socialista, en el Centro Obrero, cualquiera noche de la actual quincena.

Dicho Comité les ayudará en la realización de su propósito.

HIMNOS SOCIALISTAS

El Orfeón Socialista de Bilbao acaba de publicar un folleto (primera colección) que contiene cinco himnos (música y letra en excelentes fotografías), todos ellos para orfeón á tres y cuatro voces, y cuya copia á mano y armonización es obra del inteligente músico Lesmes Corral.

Los títulos de dichos himnos son éstos: «La Unión», «A las urnas», «Glorias del Pueblo», «A los mártires de la Commune» y «La Internacional».

Se vende cada ejemplar de dicho folleto á 25 céntimos, y adquiriendo de 25 en adelante se obtiene un descuento de 16 por 100.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. A. Herrero, Platería de Martínez, 1